

# Gunnar Myrdal y el desarrollo económico

Dr. Jorge Enrique Romero Pérez

Recientemente el mundo ha conocido la nueva del otorgamiento del Premio Nobel de Economía 1974 al economista sueco Gunnar Myrdal. En sus innumerables escritos Myrdal ha planteado la problemática del desarrollo económico en sus aspectos más estratégicos. Es altamente significativo que se le conceda este Premio, ya que a partir de la Segunda Guerra Mundial, el tema del desarrollo y el subdesarrollo ha cobrado una importancia crucial en las relaciones geopolíticas contemporáneas. Y en este ambiente propicio al estudio y la relevancia de los problemas económicos, políticos y sociales del crecimiento económico y del avance socio-histórico de las comunidades nacionales, la figura de Myrdal ha jugado un papel prioritario. Sus documentos y sus acciones no se circunscriben al mero análisis económico, sino que lo trasciende. Va más allá en el escudriñamiento de la realidad social.

Por ello importa ver en Myrdal la figura del economista y del sociólogo. Combina los enfoques económicos con los sociológicos en sus trabajos e investigaciones, pues tiene plena conciencia de que el análisis económico a ultranza ("economicismo") conduce al callejón sin salida de la superespecialización con pretensiones de "panacea heurística. Así burla la trampa de la hipertrofia que produce la archiespecialización. Así, el tratamiento a los problemas que ausculta es efectuado con variables y métodos económicos, ciertamente, pero, no por ello deja a un lado las variables sociológicas, y políticas que intervienen en el fenómeno que estudia.

Como se recuerda a la idea de "progreso" de las sociedades que permitía considerar a unas como "progresistas" y a otras como "rezagadas", le sustituye la idea de naciones ricas y naciones pobres. Luego, se acuña la expresión nominal de "pueblos desarrollados" y "pueblos subdesarrollados". Con este equipo intelectual, los economistas, primero, y ahora, también los sociólogos, que estudian los fenómenos de la "dependencia" de los países periféricos de los países metropolitanos e del "centro" como los llamó Raúl Prebisch, en su oportunidad, se está empeñado

en comprender la temática del "empobrecimiento de las naciones y de la creciente superioridad económica de las naciones industrializadas". Myrdal está de lleno en esta línea analítica, como lo comprueban sus escritos.

No cabe duda de que la Segunda mitad del Siglo presente es la del tema del "Desarrollo" económico, social y político del denominado Tercer Mundo. De modo continuado y sistemático los estudios sobre el mundo del subdesarrollo se proliferan, y cada vez más un número mayor de científicos sociales se dedican de lleno a profundizar la naturaleza de este fenómeno de las estructuras de las "sociedades empobrecidas".

Ya se trate de la tesis del "progreso", del "retroceso", del "desarrollo" o de la "dependencia", lo cierto del caso es que la brecha entre los países industrializados y modernizados y aquellos ubicados, en el ámbito "tercermundista", se hace cada vez más amplia, de modo acelerado. Ante esta situación: ¿qué cabe hacer? ¿De qué forma las políticas económicas y sociales podrán aliviar esa distancia?

Qué duda cabe que este problema, íntimamente ligado al de la inflación tiene prioridad número uno a nivel internacional. Frente a estas circunstancias, se podría llegar a creer que tanto el subdesarrollo galopante como la inflación desbocada, son fenómenos inherentes al sistema económico.

Interrogantes plétóricos de respuestas polémicas y controvertidas. Depende de la perspectiva y de los puntos de vista que se asuman; para tomar una postura de cara al crecimiento distorsinado y aformo del sistema económico internacional, y a la endémica inflación.

Myrdal tiene en todo esto plena actualidad y el galardón puesto a su esfuerzo, simboliza la preocupación insoslayable de los hombres de hoy y de aquí por cuestionarse en profundidad la trama del tinglado económico y político del Orbe en que vivimos.